

Declaración conjunta: "Preparados para el futuro: Retos mundiales, soluciones regionales"

En la reunión de líderes gubernamentales de regiones europeas fuertes e innovadoras, celebrada el 18 de abril de 2024 en Amberes, que se convocó por invitación del ministro presidente de Flandes en el marco de la Presidencia belga del Consejo de la Unión Europea, las regiones participantes intercambiaron puntos de vista e identificaron posibilidades de trabajar juntas para que la UE esté más preparada para el futuro. Los dirigentes, confirmaron su compromiso [para seguir reuniéndose] y abogaron por los siguientes objetivos:

Los dirigentes, en su reunión "Preparados para el futuro: Retos mundiales, soluciones regionales":

- Confirman su adhesión a la UE como proyecto único de paz y prosperidad para sus regiones y más allá. Nos interesa ver una Unión Europea fuerte, decidida y eficaz, cuyo objetivo radique en ofrecer una Europa mejor: una Europa que genere valor añadido para sus ciudadanos y empresas, que se construya de abajo arriba y que, al hacerlo, tenga plenamente en cuenta los intereses y el bienestar de nuestras respectivas sociedades.
- Señalan que nuestras regiones albergan centros de investigación de renombre mundial, instituciones de enseñanza superior de primer orden, agentes industriales y PYME innovadoras que son clave en las cadenas de valor mundiales, y que, en conjunto, representan alrededor de una cuarta parte del PIB de la UE y casi un tercio del comercio intracomunitario y extracomunitario de la UE. Nuestras regiones son regiones competitivas inteligentes, el núcleo de los Estados miembros de la UE. Aunando nuestras fuerzas en ámbitos específicos, podemos ayudar a la UE a reforzar su competitividad global y alcanzar sus objetivos en la doble transición, el acuerdo industrial y la estrategia de seguridad económica, sin dejar a nadie atrás.
- Solicitan a las instituciones europeas y a todos los agentes implicados que aprovechen el impulso de la nueva legislatura europea para considerar a nuestras regiones como socios, enriquecer la elaboración de las políticas europeas con una auténtica perspectiva regional y reforzar el sistema de gobernanza multinivel de la UE en consonancia con un principio de subsidiariedad reforzado y mejorado. Asimismo, los dirigentes piden a la próxima Comisión Europea que tenga más en cuenta la diversidad regional en relación con el apartado 2 del artículo 4 del Tratado de la Unión Europea, especialmente en sus procesos de aplicación e interacción, con el fin de aumentar el grado de éxito y la legitimidad democrática en la elaboración de las políticas de la UE. Más concretamente, los dirigentes invitan a la Comisión Europea a:
 - a) Mejorar su conocimiento de las distintas regiones de la UE y sus ecosistemas. De hecho, ciertas características regionales, junto con la división interna de competencias, son determinantes para la consecución de sus objetivos políticos: la distribución geográfica del potencial de energías renovables, la densidad de población, la presencia de industria intensiva en energía, los niveles educativos, las habilidades y la mano de obra disponibles, las infraestructuras, etc;

- b) Potenciar el uso y la traducción de los indicadores armonizados de la UE a nivel regional e incorporarlos a los procesos clave de coordinación de las políticas socioeconómicas y fiscales, como la nueva gobernanza económica y el Semestre Europeo, incluidos sus informes por país y las subsiguientes recomendaciones específicas por país y, en su caso, por región, la gobernanza de la Unión de la Energía y la acción por el clima, los informes sobre el estado de la Década Digital, etc.
 - c) Realizar evaluaciones detalladas del impacto territorial cuando se propongan nuevas normas y estrategias de la UE, incluido el impacto en las economías regionales y la competitividad;
 - d) Incorporar estructuralmente la experiencia regional en el desarrollo de los programas de financiación de la UE y permitir que los documentos de programación y planificación regional formen parte de las contribuciones de los Estados miembro;
 - e) Intensificar la interacción directa y el diálogo con nuestras regiones. Proponemos que las interacciones con los puntos de contacto únicos (SPOC) de los Estados miembros se complementen con puntos de contacto regionales. También debería ser posible celebrar reuniones sobre casos concretos únicamente con expertos regionales, en función de sus competencias.
- Subrayan la importancia del análisis de prospectiva estratégica como medio para aumentar la resiliencia y mejorar la preparación conjunta y la elaboración de políticas anticipatorias basadas en la evidencia. Durante la fase preparatoria de esta Reunión de Líderes, nuestras regiones colaboraron en el análisis de prospectiva estratégica. El análisis se centró en las cuatro dimensiones de resiliencia de la Unión Europea¹ y se basó en cuatro escenarios elaborados por el Gobierno de Flandes. Por lo tanto:
 - a) Solicitamos a la próxima Comisión Europea que invite a los ministros regionales a la red prospectiva a escala de la UE "Ministros para el futuro" y que se base en la acción reforzada sobre el análisis de prospectiva estratégica;
 - b) Participaremos en una red informal abierta a las autoridades regionales interesadas y/o a expertos del mundo académico y grupos de reflexión que trabajen en el análisis de la prospectiva estratégica con el objetivo de reforzar nuestra capacidad conjunta [Las regiones interesadas podrían solicitar apoyo presentando conjuntamente una propuesta de proyecto para el Instrumento de ApoyoTécnico];
 - c) Tratamos de mantener el diálogo y trabajar juntos sobre los retos globales comunes y las soluciones regionales para reforzar nuestra resiliencia. Seguimos abiertos a que otras regiones se unan a nuestros debates.
 - d) Reforzar nuestras colaboraciones e identificar sinergias con otras iniciativas y redes regionales, como Four Motors for Europe (Cuatro Motores para Europa), la iniciativa RLEG, Regiones por la Recuperación de la UE (R4EUR), etc;
- Basándose en los retos globales comunes y en las posibles soluciones regionales identificadas en la fase preparatoria de esta Reunión de Líderes, y documentadas en el informe adjunto, los líderes proponen hoy las siguientes prioridades clave para la próxima Agenda Estratégica Europea:

¹ Las cuatro dimensiones de la resiliencia de la Unión Europea son: ecológica, social y económica, digital y geopolítica

- a) Después de treinta años, el mercado interior necesita un nuevo impulso (político). La Unión Europea debe dar prioridad a la profundización y ampliación del mercado único europeo. Dentro del mismo se incluyen bienes, servicios, facilitación de nuevos flujos, como el flujo de residuos para la economía circular, la energía, la inversión y contratación públicas, la digitalización, la mano de obra cualificada, etc. Una sólida igualdad de condiciones como fundamento.
- b) Esto debe basarse en un marco regulador inteligente que sirva para crear un clima atractivo para las empresas y la inversión. Introducir un control de las regiones competitivas inteligentes para las nuevas normativas y políticas, con el fin de garantizar que las normas se ajustan a su finalidad y no obstaculizan el desarrollo y la innovación en nuestras regiones.
- c) Determinar conjuntamente un número limitado de prioridades estratégicas que sirvan de hilo conductor a todas las políticas industriales, de investigación e innovación y respondan a retos y ambiciones comunes más amplios para reforzar la capacidad de resistencia de la UE. Cumplir, basándose en la cooperación paneuropea entre distintos agentes sociales basada en la excelencia y facilitada por financiación pública, privada y de la UE.
- d) Generar confianza en las tecnologías digitales y ecológicas para promover una mentalidad europea favorable a una economía y una sociedad innovadoras, sostenibles y eficientes en el uso de los recursos.
- e) Aplicar políticas comerciales modernas que se adapten a los nuevos contextos y retos geopolíticos, y que contribuyan también al desarrollo de nuestros ecosistemas regionales. Desarrollar asociaciones internacionales para diversificar los flujos comerciales, reforzar las conexiones de transporte transfronterizas y de ultramar, y aumentar el comercio de bienes, servicios y tecnologías que contribuyan a la neutralidad climática, reduciendo al mismo tiempo las dependencias excesivas, con una sólida igualdad de condiciones a escala mundial a modo de base.